
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 19 DE MARZO DE 1790.

Jassy 30 de Enero.

El dia 26 llegó aquí un correo de Petersburgo con pliegos importantes para el Príncipe Potemkin, á quien también entregó de parte de la Emperatriz la guirnalda de brillantes hecha á modo de corona de laurel que le ha regalado S. M. I. como parte del premio que merecen sus grandes servicios. La hermosura y riqueza de este adorno, que casi no tiene exemplo, son dignas de toda admiracion. Esta especie de cintillo está colocada en un sombrero de terciopelo negro que solo tiene una ala levantada, y en ella una escarapela también de diamantes é igualmente preciosa.

Acaba de venir á esta Ciudad el Baron de Thugut, y ha tenido ya varias conferencias con el Feld Mariscal General Príncipe Potemkin.

Segun noticias de Petersburgo los preparativos guerreros que habian afloxado algunos dias vuelven á seguir con mayor actividad, trabajándose en ellos dia y noche como para resarcir el tiempo perdido.—Confirman los propios avisos estar destinado el General Soltikow para mandar el Exército de Finlandia en lugar del General Mussin Puschkin. El primero de estos Comandantes ha vuelto á la Capital del Imperio Ruso desde el Cuban, en donde estuvo mandando.

Varsovia 7 de Febrero.

Uno de los primeros objetos que se ventilarán en la Dieta será el arreglo de la sucesion al Trono. Los inconvenientes que se renuevan cada vez que llega á vacar, y los pasos que no dexan de dar las Potencias vecinas para influir en las elecciones, hacen desear reglas fixas y seguras que puedan precaver los alborotos y los riesgos á que se ha visto la República expuesta en algunas de semejantes ocasiones. Este asunto importante, que interesa á todos los Polacos, no puede ménos de causar cierta agitacion en las presentes coyunturas. Corren en el público varios folletos que parece se divulgan de intento con el fin de fomentar el desasosiego de los ánimos. El autor de uno de ellos se esfuerza en persuadir las ventajas que resultarán de que la eleccion recaiga en una casa extranjera que ya ha dado dos Reyes á la Polonia. Otro de dichos papeles, intitulado *Peligros que amenazan á la balanza del Norte*, ha

ha dado motivo á quejas de parte del Ministro de Rusia, y á solicitud suya se están practicando diligencias para descubrir al autor.

Ayer noche regresó de Berlín á esta Ciudad el Marques de Luchesi-
ni, Enviado extraordinario de S. M. Prusiana.

El 1.^o del corriente salió de aquí para Sielce un destacamento del
Cuerpo de Artillería de la Corona con dos cañones.

De Galitzia escriben haberse mandado á los habitantes de aquella
Provincia entreguen 300^o medidas de centeno y 500^o de avena para
los almacenes del Emperador. Se han impuesto igualmente allí nuevos
tributos, entre ellos uno de 8 florines por cada criado.

Bucharest 3 de Febrero.

El Príncipe de Cobourg y todas las tropas Imperiales existentes en
Valaquia disfrutan ahora la mayor tranquilidad. Este General se ha
grangeado el afecto de la nación Valaca, y cada dia recibe nuevos tes-
timonios del aprecio y veneracion de los Boyardos. Contribuyén mu-
cho á mantener esta buena armonía las asambleas ó concurrencias á
que asisten el Príncipe y algunos Oficiales de su Ejército con los su-
getos del pais mas visibles por sus empleos ó riquezas. Se están cons-
truyendo un teatro público y una sala de bayle. — Es tan dilatada esta
Ciudad que apenas se nota hay 6 batallones distribuidos en sus casas.
Cuéntanse en ella cerca de 200 Iglesias.

El 19 de Diciembre hubo aquí un incendio, y se hicieron señales para
que acudiese gente á apagarlo; no sabiendo al principio las tropas el mo-
tivo de esta alarma, y juzgando amenazase algun ataque de los enemi-
gos, se reuniéron inmediatamente los 6 batallones, formándose como si
hubieran de ir á batalla. No dexó esta puntualidad de sorprender á los
Valacos. — Nuestras patrullas salen por el lado derecho hasta Giurs-
chou y el Danubio; y por el izquierdo hácia Brailow. En aquel para-
ge y en las aldeas inmediatas, se hallan 7^o Spahis, de los quales se
acercan con frecuencia 700 ú 800 á reconocer nuestros atrincheramien-
tos. El General Suwarow permanece en aquellos contornos con la di-
vision de su mando sin perder de vista á Brailow. — Ha subido algo es-
tos dias el precio de los comestibles, pero está abundantemente pro-
vista de heno la Caballería, porque los labradores vienen desde las mon-
tañas con todo el que se necesita.

Maurojeni subsiste en Rudschuckala al otro lado del Danubio.

Lemberg 28 de Enero.

El Abate Gaspar, Director de la navegacion de los rios, cuyos co-
nocimientos y fatigas han conseguido desembarazar al Niester de los obs-
táculos que impedían su navegacion en algunas partes, por las quales
pasan ya barcos de bastante porte cargados para el Ejército, recibió
ayer una medalla de oro con cadena del propio metal que le entregó
en nombre de S. M. I. el Gobernador Conde de Brigido, como una
señal de la satisfaccion soberana por su acierto en dicha obra.

Hamburgo 13 de Febrero.

Avisan de Polonia que el Príncipe de Radziwil, Vaivoda de Vilna, el
qual

qual hace tiempo ofreció levantar un Regimiento á sus expensas para servicio de la patria, lo ha puesto ya en pie enteramente equipado y lo ha ofrecido á la República. Los propios avisos añaden que habiéndose sabido la llegada de algunos cuerpos Imperiales á Galitzia, se han avivado las disposiciones para el resguardo de las fronteras de Polonia por aquella parte. Las tropas Polacas se adiestran en las evoluciones militares; se ha dado orden á los Oficiales y soldados ausentes para que se restituyan á sus cuerpos, y tambien se ha llamado á los Generales que se hallan en otros paises.

El Conde Wedel de Jarlsberg, Enviado extraordinario y Ministro plenipotenciario de la Corte de Dinamarca en la de Inglaterra, llegó de Copenhague aquí donde se detuvo algunos dias y siguió á su destino.

Desde el 9 del corriente hace mucho frio, ha caido nieve y ha helado; el viento que reyna estos dias es nordeste.

Berlin 10 de Febrero.

Ademas del extraordinario que se despachó de aquí para Viena el 4 del corriente, se expidió otro el dia 5 con nuevos pliegos para la misma Corte.

Dias hace salió para Brunswick Mr. Tempelhoff, Coronel del Cuerpo Real de Artillería. Tambien se ha restituido de esta Capital á Breslau el Conde de Hoym, que vino llamado por el Rey para consultarle sobre los intereses del comercio de Silesia á fin de proceder con mas conocimiento en el Tratado de alianza con Polonia.

De Strausberg escriben que el Coronel Conde de Schmettau ha dado 10,300 rixdalers para hacer un hospital ó quartel de Inválidos cerca de su hacienda de Garzau. A cada uno de los que puedan mantenerse en él se les destinará un aposento, un huertecito y 3 rixdalers al mes.

Francfort 18 de Febrero.

Segun varios papeles públicos ha llegado á averiguarse que el plan formado por algunas Cortes de Europa para hacer una diversion favorable á los Turcos, debia permanecer secreto hasta el mes de Junio. Las tropas Imperiales se hallarian entónces ocupadas contra los Otomanos en las fronteras, y por consiguiente imposibilitadas de oponerse á los proyectos de nuevos enemigos. Añaden que sin embargo de haberse asegurado que todo se reducía á un mero proyecto, y no á un plan que se hubiese adoptado, con todo las dos Cortes Imperiales acordaron tomar de antemano las medidas convenientes para lo que pudiese acontecer.

El dia 7 promovió el Emperador á Teniente General á Mr. Maurer, Mayor general de Artillería, y confirió 6 Regimientos de Infantería y Caballería que estaban vacantes á otros tantos Oficiales generales. Asimismo concedió título de Príncipe del Santo Imperio al Conde de Retzenheim, Gran Prior del Orden de Malta por la Lengua de Baviera, é hijo natural del Elector Palatino. De esta gracia quieren inferir algunos que reyna la mejor inteligencia entre las Cortes de Viena y Munich.

A esta última ha llegado el Duque de Wurtemberg con su esposa,

y de allí expidió un correo al Baron de Buhler, su Ministro en Viena, mandándole se transfiera inmediatamente á Munich.

El dia 9 volvió á juntarse el nuevo Consejo de Estado que creó el Emperador para el despacho de los ramos de Gobierno, y especialmente para atender á ellos en caso de accidente inesperado. Duraron sus conferencias 3 horas, y se trató de una Nota que el Conde de Podewils, Enviado de Prusia, habia entregado de resultas de un correo que recibió de Berlin el 6. Diósele la respuesta el mismo dia 9, y el Ministerio de Viena despachó el 10 un correo á Lóndres. Las negociaciones han llegado al punto critico, cuya decision podrá quizá mudarse ó retardarse por algun acontecimiento repentino.

Colonia 25 de Febrero.

Segun cartas de Viena ha entrado allí parte de los equipages del Gran Duque de Toscana, y se espera á S. A. dentro de pocos dias. Ya se preparaban en Palacio los quartos para su habitacion.

Una carta de aquella Capital del dia 15 contiene algunas particularidades sobre la enfermedad del Emperador. Dice así: „Habrá notado el público la variacion que de mas de 4 meses á esta parte ha habido en las noticias relativas á la salud de S. M. I.; pero al fin se ha desvanecido esta incertidumbre con el mayor sentimiento de sus fieles vasallos. Arrostrando este Soberano qualquiera funesto anuncio sin temor, y sin el desaliento que parece inseparable de la humanidad, quiso le instruyesen sin disfraz del estado en que se hallaba; y no pudiendo alcanzar le hablasen con claridad algunos de sus Médicos, llamó el dia 5 al Dr. Quarin, que solo le asiste hace tres meses, y despues de conferenciar sobre los síntomas de su dolencia, le hizo las mayores instancias para que en nada le ocultase la verdad. Viendo el facultativo estos vivos deseos de S. M. I. le declaró, prorumpiendo en lágrimas, que su mal era incurable. El augusto paciente sin inmutarse preguntó si sus males podrian aun durar algun tiempo: respondió que sí Mr. Quarin, pero añadió que las personas que adolecen de este género de achaques están expuestas á ver llegar á cada instante el último de su vida. Despues de un silencio profundo que siguió por un rato á esta triste conversacion, despidió S. M. al Médico con la mayor benignidad, y el mismo dia recibió este una gratificacion de 100 florines, y la gracia de título de Baron libre de todos derechos para sí y sus descendientes, los cuales no dexarán de transmitir á la posteridad la memoria de la grandeza de alma y del valor con que S. M. I. oyó una verdad siempre terrible, y la generosidad con que recompensó al que le aseguró su próximo fin.— Hoy se le administró el Sacramento de la extrema uncion á las 8 de la mañana.

Han llegado á Waradin 150 soldados prisioneros Turcos con varios Oficiales entre ellos Omer, Capitan de Dubieza, Kusicha-Abdi, Aga de Travnick, y Velitanovich-Achmed, Aga de Novi. El Coronel Ballassa, que llegó tambien á la propia Ciudad el 2 de este mes, buscó y mandó entregar á dichos Otomanos el dinero que podian necesitar para

para su viage, advirtiéndoles hiciesen igual beneficio á los soldados Austriacos que se hallen prisioneros entre ellos; y luego los despachó por Zagabria á Carlistad para ser cangeados.

Leopoldo 6 de Febrero.

El General Alvinci y otros 8 Generales Austriacos han llegado aquí; varios Regimientos de Infantería y Caballería entran tambien en Galitzia para aquartelarse.

Brunswick 25 de Febrero.

El Duque Fernando de Brunswick ha hecho erigir en uno de los jardines de esta Ciudad un monumento público á la memoria del Príncipe Leopoldo, que años hace se ahogó en el Oder al querer librar algunas personas que peligraban en la avenida de aquel rio. Consiste dicho monumento en una columna de orden corintio, que figura haber quedado maltratada por una fuerte tempestad. Encima de ella se ve el busto del Príncipe difunto con corona cívica. En el pedestal hay varios libros, dos de ellos abiertos. A un lado de la columna se advierte una muger de rodillas, con un niño en acto de querer subir hasta donde se halla el busto. Del otro lado está la Religion con una urna ceñida de laureles, y en la otra mano un incensario. El nombre de Leopoldo se lee grabado con caracteres Griegos. En las 3 caras del pedestal hay asimismo varias inscripciones.

Londres 23 de Febrero.

Los recaudadores del tributo de las tierras tuvieron dias pasados una conferencia con Mr. Pitt sobre los medios de hacer mas económico el cobro de esta contribucion.

El Lord Canciller ha recibido órden de nomb ar una Diputacion para dar la sancion Real á varios Biles aprobados ya en ámbas Cámaras, ó prontos á aprobarse.

En la sesion de la Cámara de los Comunes del dia 19 pidió Mr. Dundas se dispusiesen los planes de las rentas y gastos de Bengala y demas establecimientos del Asia, á fin de dar principio á los trabajos que deben hacerse sobre las rentas de nuestras posesiones en la India. Como el 1º de Marzo debe llamarse á todos los vocales de la Cámara, anunció Mr. Hood que suspendia hasta el dia 4 su propuesta relativa á la representacion que ha de tener el pueblo en el Parlamento. Mr. Pitt mandó se leyese el Bill acordado el año último para arreglar la entrada y saca de granos; y despues manifestó ser insuficiente esta ley para su objeto, y haber dado al Gobierno mucho trabajo é inquietud mientras permaneció cerrado el Parlamento. En consecuencia pidió se nombrase una Junta para que exá ine dicho Bill, proponga los medios de remediar los inconvenientes que no se tuvieron presentes quando se formó, y dé cuenta de todo á la Cámara. Procedióse inmediatamente á elegir los vocales para esta comision, y salieron nombrados el Marques de Graham y Mrs. Sturt, Barmston, Gregoire, Whitberad, Watson y Stanhope. En seguida se leyó por 2ª vez el Bill para la extraccion del estaño, libre de todos derechos, á la otra parte del cabo de Bue-

Buena Esperanza. Ayer solicitó Mr. Wilberforce se concediese permiso á la Junta encargada de exáminar los testigos sobre el comercio de Negros, para tomar declaraciones á dos sujetos que estaban en vísperas de embarcarse, y que por tanto los antepusiesen á otros que segun la lista de testigos habian de ser exáminados ántes que ellos. Aunque no se halló inconveniente en resolverlo así, como estaban ausentes los Diputados de Liverpool y algunos vocales á quienes pareció preciso consultar sobre el asunto, se acordó suspender su decision hasta mañana.

En Dublin habia 3 embarcaciones cargadas de harina para Francia; pero el 19 se prohibió su salida á causa de haber llegado el trigo al precio que por las leyes impide la extraccion de harinas y granos.

Paris 2 de Marzo.

Se ha publicado aquí una carta escrita á 9 de Febrero por Mr. Banks, Presidente de la Sociedad Regia de Lóndres, á Mr. Broussonet, individuo de esta Real Academia de Ciencias, en la qual se incluye el aviso siguiente. „Causándome dias hace la mas viva inquietud la suerte de vuestro valeroso paisano el Conde de la Peyrouse, y la de los descubrimientos preciosos y utilísimos á las ciencias que ha hecho para comunicarlos á todo el mundo, he procurado con ansia adquirir noticias suyas, y el dia 6 me participó las siguientes Mr. Berkley, que ha mandado con felicidad un navio empleado en el comercio de pieles en la costa del N O de América. Este Capitan que acaba de llegar en derechura de la isla de Francia, donde tocó de arribada, vió aportar á la misma poco ántes de su partida (que fué en el otoño último) una embarcacion procedente de Batavia, cuya tripulacion le aseguró quedaba allí por el mes de Mayo Mr. de la Peyrouse con sus dos baxeles, ámbos en muy mal estado, por lo qual les hacian grandes reparos; pero no habia dado á conocer si era su ánimo continuar sus descubrimientos, ó restituirse á Europa. Añaden que el principal astrónomo de su expedicion habia muerto.”

Liorna 30 de Enero.

Los Sres. Grandes Duques de Toscana llegaron aquí de Pisa el 22 en compañía del Príncipe Augusto Federico de Inglaterra. Con este motivo diéron aquella misma noche los comerciantes Ingleses un bayle, al qual concurrió el mencionado Príncipe, quien tambien visitó el puerto y el arsenal, y pasó á bordo de las esquadras Británica y Holandesa surtas en este puerto. El 26 se restituyó á Pisa con los Sres. Archidukes.

Sábase por varias cartas que el Baxá Mahmud llegó el 15 del mes último á Scutari al frente de algunas tropas despues de dar un gran rodeo para que no le acometiesen segunda vez los Montenegrinos; pero nada expresan dichos avisos de la otra parte de su Ejército que se embarcó en Ragusa.

Los 600 esclavos comprados por S. M. Marroquí en Malta han salido ya de aquella isla en dos embarcaciones fletadas por un agente del Monarca Africano, que los lleva á Constantinopla para presentarlos al Gran Señor.

Ministerio en Monseerrate 1.º de Marzo.

Aprovechándose algunas personas del plantío de moreras que en el año de 1774 hizo en su jardín el Presbítero D. Juan Vilomara, Beneficiado de esta Villa, que deseoso de fomentar este ramo las franqueó gratuitamente, no solo se han cogido algunos años dos cosechas, sino que en los de 1788 y 89 D. Juan Pablo Escuder y Peiret cogió tres en cada uno, bien que la última fué de ménos utilidad á causa de los frios.

Madrid 19 de Marzo.

El Rey se ha servido nombrar para el Obispado de Huesca á D. Cayetano de la Peña y Granda, Vicario de Madrid; y para el de Barbastro á D. Agustin de Abbad y Lasierra, Abad del Real Monasterio de S. Pedro de Besalú en Cataluña: para la Abadía de Alcalá la Real *nullius Diæcesis* al Ilmo. Sr. D. Joseph Martinez Palomino Lopez de Lerena, Obispo, Abad de la Real Colegial de la Santísima Trinidad del Real Sitio de S. Ildefonso, con dimision de esta Abadía: para la Canongía Magistral de la Catedral de Lérida al Dr. Don Ildefonso Pons: para una Racion de la Sta. Iglesia Primada de Toledo á D. Tomas Aguado: para otra Racion de la Catedral de Canaria á D. Antonio Maria de Lugo y Molina: para el Beneficio simple servidero de la Parroquia de S. Pedro de Ubeda, Diócesis de Jaen, á D. Tomas Gonzalez, Capellan Cura del Hospital y Capilla de Santiago de la misma Ciudad de Ubeda: para el de la de S. Andres de la Ciudad de Córdoba á D. Rafael del Castillo, Capellan del Ayuntamiento de la misma Ciudad: para el Arciprestazgo de Maderuelo en el Obispado de Segovia, y para el Beneficio de la Parroquia de Sta. Maria de la misma Villa, á D. Gerónimo de las Heras, con dimision del Curato de Alconada y Alconadilla que obtiene en la propia Diócesis. A los provistos en estos tres Beneficios impone S. M. la obligacion de servirlos por sí mismos; y para el Beneficio mandado eregir con la mitad de frutos del Beneficio simple del despoblado de Butarque, y con residencia en la Parroquia de Leganés, en este Arzobispado, á Don Isidro Montero, Teniente de Cura de la propia Parroquia.

Igualmente se ha dignado S. M. nombrar para la Regencia de Mallorca á D. Manuel Antonio Martinez: para una plaza de la misma Audiencia á D. Tomas Quartero y Bona; y para el Corregimiento de la Ciudad de Palma del Reyno de Mallorca á D. Demetrio O-Sullivan.

En la extraccion de la Real Lotería, executada el Lunes 15 del corriente, saliéron los números 59, 17, 71, 79 y 53; y con ellos han ganado los jugadores 554,760 rs. vn.

En la Guia de Forasteros, fol. 138, se ha omitido por inadvertencia expresar que D. Domingo Mariano de Traggia es Gobernador Militar y Político de la Villa de Cervera del Rio Alama; y se ha puesto como Alcalde mayor de ella á D. Lorenzo Ventura de Dueñas, que se hallaba promovido al Corregimiento de Sabagun. Se previene aquí para aquellos á quienes pueda interesar esta noticia.

Habiendo muerto sin testar D. Benito Novoa y Varela, natural del Reyno de Galicia, siendo Corregidor de Puno, y dexando algunos pesos en el pueblo de

de Zorata, jurisdiccion de Buenos Ayres, las personas que tengan derecho á los bienes de dicho difunto acudirán á D. Francisco Martinez Villamor, que vive junto á S. Martin, calle de los Truxillos casa numero 3 quarto 2.^o

Historia de la vida de Ntro. Sr. Jesu-Christo, escrita en Frances por el piadoso y sabio Sacerdote Nicolas le Tourneux, y traducida al Castellano. Contiene una sencilla y fiel relacion de los hechos y sucesos de nuestro Redentor por orden cronologico sacada de los quatro Evangelistas, con los discursos ó razonamientos del mismo Salvador para la ensenanza de la doctrina y la instruccion de la Moral christiana. Para su mejor inteligencia explica el autor sencillamente las parábolas con reflexiones que facilitan comprehenderse bien el sentido y aplicacion que se les debe dar segun el parecer de los Stos. Padres. En el prólogo se tratan algunos puntos de importancia sobre este mismo asunto, y se dan muchos consejos admirables para leerse con fruto esta obra. Lleva una estampa fina del Salvador. Se hallará en la Librería de Tieso, calle de las Carretas.

Tercera edicion de las *Institutiones Medicae* del Dr. D. Andres Piquer, Médico de Cámara que fué de S. M. Se hallará con las demas obras del autor en casa de Baylo, calle de las Carretas.

Breve tratado de la oracion, por el Ilmo. Sr. D. Juan de Palafox y Mendoza, Obispo que fué de Osma; con las meditaciones de la Pasion y muerte de Ntro. Sr. Jesu-Christo, y de los Novisimos y Postrimerías del hombre que escribiéron S. Pedro de Alcántara y Fr. Luis de Granada, compendiadas por el mismo Ilustrísimo. Se hallará en la Librería de Bravo, calle de las Carretas.

Exercicio quotidiano, añadido con diferentes oraciones para ántes y despues de la Confesion y Sagrada Comunión, y para el santo Sacrificio de la Misa, con estampas finas. Contiene tambien oraciones para todos los dias de la semana: ofrecimiento del santo Rosario: modo de visitar las Cruces: devocion á los Dolores y Gozos del Patriarca S. Joseph: Gozos de S. Antonio de Padua; y el Salmo del Miserere en Castellano. — Afectos y sentimientos de una alma pecadora á los pies de Jesu-Christo crucificado, tomando las palabras de David en el Salmo 50, por el P. Bergamo, Capuchino. Se hallarán en las Librerías de Pacheco, calle de los Tudescos; de Fernandez, frente á S. Felipe; y de Saturnino Fernandez, gradas de S. Felipe.

El espíritu de S. Francisco de Sales, Obispo y Príncipe de Ginebra, traducido del Frances por D. Sebastian de Jocano y Madaria: dos tomos en 8.^o Se hallará á 16 rs. en pergamino, y 20 en pasta, en las Librerías de Correa, frente á S. Felipe; de Cerro, calle de Cedaceros; y en su puesto calle de Alcalá.

Sermones del P. La Rue, traducidos por el P. D. Pedro Diaz de Guereñu, Presbítero de la Congregacion de Clérigos Reglares de S. Cayetano. Tomo 6.^o Panegíricos. Se hallará con los antecedentes en la Librería de Juan de Llera, plazuela del Appel.

Tratado de las fuentes intermitentes, y de la causa de sus fluxos y supresiones: de la naturaleza y uso del sifon ó cantimplora, y si este tuvo parte en el artificio de los órganos hidráulicos, y en algunos oráculos de la Gentilidad. — Cotejo del modo de intercalar los años bisiestos en el cómputo Gregoriano con el que propone la Real Academia de las Ciencias de Paris en el tomo 10 de las Memorias, año de 1079; y de estos con el del autor de la nueva cuenta Fr. Miguel Hualde: por un Monge Benedictino. Un tomo en 4.^o Se hallará en el Monasterio de S. Martin de esta Corte, y en el de Santiago.

Oficio de la Semana Santa en cantollano, en un tomo en folio. — Otro libro separado de la misma marca que contiene las quatro Pasiones. Se hallarán en la calle de la Madalena, esquina á la del Pez, donde se vende el Rezo.